
　川崎市は、H27、H29、R3年度に今後の
収支見通しを発表しています。H２７年度
に公表された収支見通しでは、　Ｒ１年度
に収支均衡を実現する見通しでしたが、実
際のＲ１年度予算では１１５億円の収支
不足となり、借金 (市債 )の一括返済に備
える基金から資金調達を行いました。その
後、Ｈ２９年度に公表された収支見通しで
は　Ｒ６年度の収支均衡を目指す見通し
が発表され、さらに、Ｒ３年度に発表され
た見通しでは　Ｒ８年度の収支均衡を目
指す見通しが発表されました。
　収支見通しを発表するたびに収支均衡
の実現が後回しになっており、市は以下の
ような見解を示しています。
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　武蔵中原駅直結のエポック中原２階には、以前
はレストランがありました。レストラン閉業後は、
コロナ関連の衛生用品のための備蓄倉庫として活
用されています。「この立地ならもっと有意義な
活用方法があるはず」とのご意見を頂き、備蓄物
資の管理や施設の転用などについて調査しました。

　市内には他にも備蓄倉庫があり、施
設への配送も滞っていました。現在、
早急にエポック中原での備蓄が終了で
きるように作業が進んでいます。今後
同様の事案が発生しないように、市役
所内での空きスペースに関する情報共
有の仕組みを検討中です。

　備蓄物資は国からの支援物資で、高齢者施設や
障がい者施設で衛生用品を確保する負担を減らす
ために、市から施設へ配送するためのものでした。
しかし、この備蓄物資をどのような場合に施設へ
配送するのかなどの基準がなく、第５波のときに
もほとんど配送されることなく備蓄されていまし
た。また施設の転用については、市役所内で情報
共有がされず、エポック中原のポテンシャルを生
かした活用方法が検討されていませんでした。

駅直結なのに備蓄倉庫？
ポテンシャルにあった活用を

★★★★★★★★★★
自己評価 (成果)

公共施設の活用公共
施設

収支均衡を実現できた場合は、毎年２０億円ずつ
基金に積み立てなおすとしています。
最大の借り入れ総額は１４２７億円となり、
７０年以上かけて積み立てなおすことになります。

　現状が果たして「将来の世代に大きな負担をかけていない」
と言えるのかどうか、非常に疑問に思えます。市民負担の増に
よって歳出を賄うのではなく、成果が不明瞭な事業の洗い出し
によって、収支均衡が図られるように、今後も市の財政運営に
ついて議会で取り上げてまいります。
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収支見通しの推移と実際の収支不足

毎回遠ざかる収支均衡のタイミング
収支見通し(Ｈ27時点)

収支見通し(R3時点) 実際の予算
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　　　　今年のことで借り入れなければ市民サービス
　　　に大きな影響を与えるということですから、一時
的とはいえ、こういった借り入れを行っているわけで
す。ですから、それとともに、「将来の世代に大きな負担
をかけない」ような運営をやっていかなくてはいけない
なとは思っています。
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総括

　川崎市は水道料金について、「健全経営を続
けていくために、料金制度のあり方などを検討
していくことが重要」としています。管路老朽
化への対応として全国的に値上げの圧力が強
まっていますので、川崎市も例外ではないとい
うメッセージかと思います。一方で、決算資料
によると、Ｈ２８に策定した事業計画で想定し
ていた累積資金残高 ( 現預金など ) と、実際の
累積資金残高に大きな乖離がありました。また
流動比率などの財務指標も現時点で大きな問題
はありませんでした。

　今後、人口減少下で水道インフラを維持して
いくためには水道料金の値上げが必要になるか
もしれません。しかし、一般論のみを根拠にし
た拙速な値上げは避けなければなりません。

　次の事業計画では、累積資金を活用し
て銀行からの借り入れを圧縮すること
や、資金を運用することで一定の利息収
入を得ることなどさまざまな可能性を検
討して頂くことになりました。値上げの
必要性については引き続き慎重に判断し
てまいります。
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クリーンな電気を市内へ
新たな出資には透明性確保を

　非公開となりかけていた資料について
は、担当局との意見交換の中で公開して
頂くお約束を頂きました。意思決定の方
法や根拠などは、出資法人を設立した市
の取り組みを事後評価するときに最低限
必要な情報となりますので、引き続き透
明性を確保してまいります。

　川崎市は市内の廃棄物発電でつくった電気を
公共施設などに供給するために、民間 ( パート
ナー ) 事業者と共同で出資をして会社を立ち上
げる計画を発表しています。電力小売りの自由
化を受けて電力市場に参入する企業や自治体が
相次いでいますが、電力市場の高騰などの影響
で赤字となっている会社も珍しくありません。

　市が現在公表している事業計画は低リスク低
リターンなものですが、パートナー事業者に
よっては事業計画が大幅に変更される可能性も
あります。新たな出資法人の立ち上げにあたっ
ては、検討過程に関する徹底した情報公開が重
要ですが、一部の事業者にすでに示している資
料を非公開とする動きもありました。市とのや
りとりでは、今後の立ち上げ作業における最大
限の情報公開を行うよう指摘をしました。
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学校運営費の予算と余剰金余剰金余剰金

総括
　教育委員会と課題認識を共有すること
ができ、昨年１２月には各学校への追加
配分を実施して頂きました。根本的には
学校運営費の運用ルールなどを改善する
必要がありますが、こちらも来年度から
改善できるように準備を進めています。

　学校施設の補修費や備品購入費を PTA など
からの寄附に頼ることが常態化しているという
ご意見を頂き、教育委員会から各学校へ配分さ
れる“学校運営費”について調査しました。調
査の結果、寄附に頼る要因として「各学校に配
分する予算を教育委員会が内部留保しているこ
と」「学校現場での使い方に学校運営費の運用
ルールがマッチしていないこと」などが確認で
きました。

　学校へ寄付する方法としては、学校ふるさと
応援寄附金という制度があり、地元の子どもた
ちを応援したいという地元住民のお気持ちは大
変にありがたく、教育環境の改善にも寄与しま
す。一方で、学校が毎年のように PTA などに
寄附を求めるような状態は健全ではないため、
教育委員会と時間をかけて慎重に議論しました。

予算残でも学校へ配分されず
公費で担うべき費用には公費を
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保育園
整備

総括

　次期の民間事業者選定では、保育枠が
保育需要に追い付いていないエリアで整
備を行う事業者へ加点を行うなど一定の
改善が図られました。引き続き、需給バ
ランスに応じた整備の促進が図られるよ
う提案してまいります。

　保育施策では、保育園の需給バランス、保育
園整備エリア、適切な利用調整、保育士の処遇
改善、幼稚園での預かり保育など幅広い視点で
検討する必要がありますが、これまでは保育枠
の供給量のみが重要視されてきた感があります。
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保育園整備計画
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累積資金が計画比４倍に
値上げの判断はまだ早い

必要なところに必要な分を
需給バランスに応じた保育園整備

　待機児童対策はここ数年間、重点的に取り組
んできた大事業です。駅近など人気のエリアで
はまだまだ保育需要があり、今後も整備を進め
ていく計画となっています。一方で、認定保育
園などでの空きが常態化しているエリアも散見
されます。要因として、民間事業者による保育
園の整備可能 ( 公募 ) エリアが、重点的に整備
すべきエリアを反映したエリア設定になってお
らず、需給バランスに応じた整備を市が促進で
きていないことなどが考えられます。

予算 余剰金


